

子どもの やる気を 育てます！

わからくさ

令和8年1月30日No. 599



もやっとマン



やっとマン



西東京市立谷戸小学校 校長 伊藤 正明

「関わり合って学ぶ谷戸っこたち」

特別活動主任 久地浦 邦弘

「ドッジボール」「おにごっこ」「リーダー探し」「ハンカチ落とし」など、これらは、毎月1回木曜日の昼休みに行われているたてわり班活動の一例です。たてわり班活動は、クラブ活動、学校行事と並ぶ本校の特別活動の一つです。班は、1~6年生の異学年30名程度で編成されます。高学年の児童がリーダーシップをとり、校庭や教室で一緒に遊びの時間を過ごしています。

遊びの活動は20分間ですが、小学校のたてわり班活動には、学年を超えて子どもたちが関わるからこそ生まれる特別な学びがあります。単なる交流イベントではなく、学校生活の中で育ちにくい力が自然と身に付く場となります。ここでは主に5つのことを紹介させていただきます。

1. 立場の違いを体験することで、相手の気持ちを想像する力が伸びます。
 2. 上級生はリーダーとして班をまとめる経験をし、下級生は自分にできる役割を見つけて参加します。そういった役割意識や責任感が身に付きます。
 3. 学年も性格も得意なことも違うメンバーで活動するため、意見の違いをどうまとめるか調整力が必要となります。多様性の中で協働する力が伸びます。
 4. 上級生は頼られる経験で自信が付き、下級生はできることが増える経験で成長を実感できます。子どもが自分を肯定的に捉えやすく、自己肯定感を高めることにつながります。
 5. 同じ班で長期間活動することで学校の仲間という感覚が育ち、学校全体への帰属意識をもつことにつながります。
- たてわり班活動は、学力では測れませんが、生きていく上で欠かせない力を育てる場となりますので、今後も大切な活動として取り組んでまいります。

2月の行事予定 (★はスクールカウンセラーの来校日です。)

日	曜	朝	予定	時程	★
1	日				
2	月		委員会⑩ 安全指導		
3	火	朝会	入学説明会(新1年) 書き初め展終わり		★
4	水			⟨5B⟩	
5	木				
6	金		笑顔と学びの体験学習プロジェクト(4年)		
7	土				
8	日				
9	月		クラブ⑩		
10	火				★
11	水		建国記念の日		
12	木		たてわり班遊び		
13	金				
14	土				
15	日				
16	月		クラブ⑪(最終)		
17	火	集会			★
18	水			⟨5B⟩	
19	木		社会科見学(5)		
20	金				
21	土				
22	日				
23	月		天皇誕生日		
24	火	集会			★
25	水			⟨5B⟩	
26	木				
27	金		6年生を送る会		
28	土		土曜学校公開 卒業コンサート(6年)	⟨3⟩	

※今月は、予告なしで避難訓練があります。

2月の生活目標

「寒さに負けずに元気にすごそう」

寒いときこそ、外に出て体を動かし、病気に負けない体づくりをしましょう。感染予防の手洗いや換気も忘れずに。

TEPRO Supporter Bank

ティープロ・ソポーター銀行



学校現場のソポーター、やってみませんか?
(公財)東京都教育支援機構 0120-389-055



✿✿✿ 谷戸小のクラブ活動 ✿✿✿

今年度は、以下の7つのクラブ活動を行ってきました。

こうてい運動

こうてい運動クラブは、話し合い取り組みたいスポーツや運動種目を決め、順番に実施しています。チーム作り、ルール決め、コートや場作りを6年生が中心になって考えて活動をしています。和気あいあいとした雰囲気で、いろいろな運動を楽しめるクラブです。令和7年度は、ドッジボール、ティーボール、キックベースなどに取り組みました。



たいいくかん運動

たいいくかん運動クラブでは、子どもたちから提案された運動を年間通して、順番に進めています。毎回の活動で6年生が4～6年生合同チームを作り、互いにいろいろな子と交流を深めています。上級生が下級生を気づかい、バスケットボールの時には4年生がシュートをしやすいようにルールを工夫してくれていました。準備や片付けもとても早いです。

ものつくり

ものづくりが好きな子どもたちが集まって活動をしています。子どもたちがやりたいことを出し合い、異学年で教え合いながら和気あいあいと作品づくりに取り組んでいます。今年度はプラ板、スライム、空気砲、紙粘土を使ったマグネットや羊毛フェルトのマスコットづくりなどを行いました。毎回それが細かいところまで工夫をして、こだわって作品づくりをしています。



科学

科学クラブでは、4年生から6年生の混合の班で、よく飛ぶ紙飛行機やドライアイスでのアイスクリーム作成、ポップコーンの破裂実験など、全員で役割分担をしながら協力して活動しています。グループで教え、教えられ、みんなで主体的な活動をして、サイエンスの不思議や楽しさを味わえるクラブです。



手芸

手芸クラブでは、フェルト、布を使ったマスコット制作や毛糸を使った編み物に挑戦しました。困っている下級生に上級生が声をかけて丁寧に教えたり、話しながら活動したりしています。少しずつ挑戦して上達していく楽しさや、イメージ通りの物を作り上げる喜びがあります。できた作品を互いに見せ合うなどして、後は持ち帰ります。あっという間に時間が過ぎていきます。

卓球

卓球クラブでは、子どもたちが活動内容、班編成を決めて活動しています。いろいろな組み合わせでペアを作り、他学年との交流も楽しんでいます。勝ち負けにこだわりすぎず、全員で盛り上がり、交流する姿が見られます。また、回数を重ねるごとに技術が向上し、ラリーが長く続いたり、サーブが上達したりする児童の姿も見られます。

音楽

今年新設された音楽クラブは、合奏をしたい、という希望から「ミッキーマウスマーチ」を練習、録音をして集会の退場曲として流しています。休み時間にも練習して大変でしたが、自分たちの演奏が役立って良かったです。残りのクラブで、歌を歌ったり、合奏をしたりしていきます。4～6年生で音楽を通してつながることができました。

ダンス

ダンスクラブでは、ダンスを習っている子だけでなく、初心者の子たちもたくさん参加してくれています。3学期の発表に向けて、曲選びも、振り付けも、全て自分たちで決めて、練習に励んでいます。6年生が4年生へやさしく振り付けを教えてくれて、仲良く楽しく練習しています。♪

